



**Ваграм
ОВЯН**

Преподаватель АГЭУ

1999-2003 гг. учился в бакалавриате Кафедры политологии Факультета международных отношений ЕГУ, 2003-2005 гг. в магистратуре той же кафедры. 2006-2018 гг. работал в Научно-образовательном фонде «Нораванк» как эксперт (2006-2016 гг.), старший эксперт (2016-2018 гг.) Арменоведческого центра, секретарь Научно-экспертного совета (2012-2018 гг.), ИО замдиректора по научной линии (2015 г.) НОФ «Нораванк». 2019-2021 гг. работал в Центре общественных связей и информации при Администрации премьер-министра РА как эксперт Аналитического центра «Орбели». С 2022 г. работает в Кафедре общественных наук АГЭУ как преподаватель.

Автор 176 научных и аналитических статей, соавтор 12 книг, с докладами участвовал в 22 научных конференциях и семинарах.

 <https://orcid.org/my-orcid?orcid=0000-0002-2177-4887>

О СПЕКУЛЯЦИЯХ ПРО «ЗАНГЕЗУРСКИЙ КОРИДОР»

DOI: 10.52174/2579-2989_2022.5-90

Ключевые слова: «Зангезурский коридор», Азербайджан, Турция, переговоры, трехстороннее заявление, стратегическая цель, способ психологического давления, «синдром короля Аршака»

После 44-дневной арцахской войны лидеры Азербайджана и Турции в контексте разблокировки региональных коммуникаций неуклонно говорят про «Зангезурский коридор» несмотря на то, что ни на официальных переговорах, ни в принятых документах такой формулировки не существует. Этому явлению можно дать три объяснения, одно из которых имеет стратегический характер, а два остальных – психологические. Последние можно охарактеризовать как способ психологического давления и «синдром короля Аршака». Упомянутые три фактора имеют некоторую взаимосвязанность. Конкретнее, два психологических фактора являются способом обслуживания первого, как стратегической цели.

После подписания трёхстороннего заявления от 9-го ноября 2020 г. Азербайджан и Турция начали и продолжают употреблять выражение «Зангезурский коридор» или «Мегрийский коридор» на высшем уровне – уровне президентов¹. И это несмотря на то, что ни официальная Москва, ни официальный Ереван, а также ни официальные Брюссель, Париж и Вашингтон в своей речи никогда не употребляют понятие «коридор» в связи с наземной коммуникацией между Нахичеваном и основной частью Азербайджанской Республики. Более того, они четко отмечают, что железнодорожные и автомобильные дороги будут под суверенитетом тех го-

¹ См., например, Ալիևի ու Էրտուղյան կրկին կը խօսին «Զանգեզուրի միջանցքի» մասին, Լոռի Մարմարա, 29.11.2021: (Алиев и Эрдоган опять говорят о «Зангезурском коридоре», Новая Мармара, 29.11.2021).

сударств, по территории которых они проходят. О разблокировке коммуникаций, например, официальный представитель Министерства иностранных дел РФ Мария Захарова ещё на брифинге от 25-го ноября 2021 г. отметила: «Исходим из того, что международные перевозки по разблокированным маршрутам будут осуществляться на основании международных соглашений и национального законодательства каждой из сторон»². Выражение «коридор» не употребляется также в армяно-российско-азербайджанских трехсторонних заявлениях от 9-го ноября 2020 г.,³ 11-го января 2021 г.⁴ и 26-го ноября 2021 г.⁵, исключительно понятие «Лачинский коридор», которое употребляется в трехстороннем заявлении от 9-го ноября 2020 г. О коридоре нет никакой речи и в заявлении лидеров Армении, Азербайджана и России от 31-го октября 2022 г.⁶

Итак, почему Турция и Азербайджан с неимоверным упрямством продолжают говорить исходя из логики коридора? Этому можно дать три объяснения. Одно из них имеет стратегический характер, а два остальных – психологические. Последние можно охарактеризовать как способ психологического давления и «синдром короля Аршака».

Стратегическое объяснение

«Зангезурский коридор» продолжает оставаться стратегической целью для Турции и Азербайджана. Исходя из геополитических реалий, на данный момент они может быть и сделают тактическое отступление. При армяно-русско-азербайджанских переговорах, а также при переговорах с посредничеством Брюсселя, Парижа, Вашингтона, во всяком случае ни президент, ни министр иностранных дел Азер-

байджана не говорят об этом. В трехсторонней рабочей группе по разблокированию коммуникаций также этот вопрос не обсуждается, хотя последняя занимается в основном техническими задачами, вопросы правовой политики находятся вне ее полномочий. В трехсторонних заявлениях также, как уже было отмечено, об этом речи нет. Однако, это не означает, что Анкара и Баку вообще отказались от цели добиться своей давней мечты.

Проблема наземного коридора, связывающего Азербайджан с Турцией, имеет такую большую стратегическую значимость для двух государств, что была в повестке дня еще в 1918 г. В советские времена также Азербайджан разными способами пытался взять под свой контроль наземную дорогу в Нахичевань, в том числе путем демографического освоения самого южного района АССР – Мегри. На установление наземной связи между Турцией и Азербайджаном был ориентирован и территориальный обмен между Турцией и Ираном в 1935 г., по которому, Турция, уступая Ирану примерно 5 раз большей территории, получила от последнего приграничную с Нахичеваном территорию. Одним словом, это – старая проблема и продолжает оставаться как турецко-азербайджанская стратегическая цель.

Следовательно, Турция и Азербайджан неизменно, как минимум в информационном пространстве, будут продолжать употреблять понятие «коридор», чтобы удерживать проблему в «накаленном» состоянии, не предавать ее забвению, и в случае благополучных обстоятельств перемещать ее также в дипломатическую и военную плоскость. Одним из самых свежих примеров с этой точки зрения произошла после трехсторонней встречи лидеров Ар-

² Брифинг официального представителя МИД России М.В.Захаровой, Москва, 25 ноября 2021 года, https://mid.ru/ru/press_service/spokesman/briefings/1787238/

³ Заявление Президента Азербайджанской Республики, Премьер-министра Республики Армения и Президента Российской Федерации, 10 ноября 2020 года, <http://www.kremlin.ru/events/president/news/64384>

⁴ Заявление Президента Азербайджанской Республики, Премьер-министра Республики Армения и Президента Российской Федерации, 11 января 2021 года, <http://www.kremlin.ru/supplement/5606>

⁵ Заявление Президента Азербайджанской Республики, Премьер-министра Республики Армения и Президента Российской Федерации, 26 ноября 2021 года, <http://www.kremlin.ru/supplement/5741>

⁶ Заявление Президента Азербайджанской Республики, Премьер-министра Республики Армения и Президента Российской Федерации, 31 октября 2022 года <http://www.kremlin.ru/supplement/5860>

мении, России и Азербайджана в Сочи 31-го октября этого года. На еженедельном брифинге официального представителя МИД России Марии Захаровой 2-го ноября, журналистка турецкого информационного агентства «Анадолу» в формулировке своего вопроса о разблокировке коммуникаций опять употребила выражение «коридор», на что отреагировала спикер МИД, отмечая, что официальная Москва употребляет выражение «маршрут»⁷.

То, что турецкие и азербайджанские высокопоставленные официальные лица говорят про «Зангезурский коридор» во время встреч со своими коллегами нейтральных стран или на тюркских саммитах, пока можно считать «подниманием» вопроса в информационной сфере, поскольку на основной дипломатической платформе – на переговорах с Москвой, Ереваном, а также с Брюсселем, Парижем и Вашингтоном – они не говорят об этом.

Способ психологического давления

Для Турции и Азербайджана принятие желаемого за реальность – способ психологического давления. Когда человек уверенно настаивает на том, что в действительности не существует, таким образом заставляет собеседника думать также как он, или принимать свои слова как реальность. Бесконечные настаивания на том, что арцахская проблема разрешена и упоминание «Зангезурского коридора» преследуют ту же самую цель.

Такую тактику Турция и Азербайджан употребляли также в недавнем прошлом в связи с миротворческой миссией в Арцахе. Когда было подписано трехстороннее заявление о прекращении огня от 9-го ноября 2020 г. и российские миротворческие силы начали размещаться в Арцахе, Турция и Азербайджан упорно настаивали, что это не будет исключительно российской миротворческой миссией. В нем будет участвовать также Турция. То есть она будет российско-турецкой совместной миротвор-

ческой миссией. И хотя с официальной Москвы продолжительно реагировали, что российско-турецкая совместная миссия будет всего лишь мониторинговой миссией вне границ Арцаха, что – совершенно иное явление, а в Арцахе миротворческую миссию будут выполнять исключительно российские вооруженные силы, все равно, турки и азербайджанцы продолжали настаивать на своем. И это до тех пор, пока российский миротворческий контингент был полностью сформирован и начал функционировать, и эта тема автоматически вышла из повестки дня. То есть русские не уступили перед турецко-азербайджанским психологическим давлением.

Та же самая ситуация и в вопросе турецко-азербайджанских продолжительных утверждениях про разрешенность арцахской проблемы и «Зангезурский коридор». Следовательно, и в этих вопросах также требуется психологическая сила, прочность нервов, чтобы не поддаваться давлениям.

«Синдром короля Аршака»

Что касается второй психологической стороны вопроса, то ее можно условно называть «синдромом короля Аршака». Многим известна легенда, связанная с именем армянского короля 4-го века Аршака Второго (350-368 гг.), которая отражена в произведении армянского историографа 5-го века Павстоса Бузанда «История Армении». Тем не менее, не было бы лишним кратко представить эту легенду, чтобы вышесказанное было более понятным.

Так, персидский царь Шапу, чтобы проверить верность армянского короля Аршака, по совету своих мудрецов покрывает часть пола своего дворца привезенной из Армении землей. На другой части остается персидская земля. Потом два государя рядом друг с другом гуляют в дворце и разговаривают. Когда появляются на армянской земле, король Аршак сурово возмущается против Шапуа, порицает его и угрожает мстостью. Но когда, гуляя появляются

⁷ Брифинг официального представителя МИД России М.В.Захаровой, Москва, 2 ноября 2022 года, https://mid.ru/ru/press_service/spokesman/briefings/1836563/

на персидской земле, Аршак извиняется и обещает быть верным Шапуу. Потом опять на армянской земле король Аршак воодушевляется, кичится, а на персидской земле опять склоняется перед Шапуом⁸.

Это – миф, который подчеркивает магическую, воодушевляющую силу родной земли⁹.

Однако, актуальность этой легенды видна вплоть до наших дней. Руководители таких стран, как Армения и Азербайджан, в Москве, Брюсселе, Париже, Вашингтоне и других столицах ведут себя как «ангелы». В этих столицах они благопристойны, миролюбивы и добры. Но возвращаясь в свои страны, они вдруг превращаются во «львов».

Таких примеров множество. Один из них – поведение президента Азербайджана Ильхама Алиева в день армяно-русско-азербайджанских трехсторонних переговоров 26-го ноября 2021 г. и позднее. В Сочи, где проходили переговоры, ни одного слова не было произнесено про «Зангезурский коридор». Но на последующем этому экономическом форуме исламских, в основном тюркских стран в Туркменистане, президенты Турции и Азербайджана, Реджеб Тайип Эрдоган и Ильхам Алиев опять употребили эту фразу¹⁰.

То же самое произошло и после проходивших в октябре этого года пражских четырехсторонних¹¹ переговоров с участием премьер-министра Армении Никола Пашин-

яна, президента Азербайджана Ильхама Алиева, президента Франции Эммануэля Макрона и председателя Европейского парламента Шарля Мишеля и сочинских трехсторонних переговоров с участием премьер-министра Армении Никола Пашиняна, президента России Владимира Путина и президента Азербайджана Ильхама Алиева. Ни в Праге, ни в Сочи президент Азербайджана не говорил про «Зангезурский коридор». Во всяком случае, в публичной речи такого упоминания нет. На проходивших в начале ноября в Вашингтоне трехсторонних переговорах¹² министров иностранных дел Армении и Азербайджана Арарата Мирзояна и Джейхуна Байрамова при посредничестве госсекретаря США Энтони Блинкена также нет никакого упоминания про «Зангезурский коридор».

Однако 8-го ноября в Шуши президент Азербайджана Ильхам Алиев в своем выступлении, в котором отражался милитаристский дух, вновь употребил фразу «Зангезурский коридор»¹³. Два дня спустя о «Зангезурском коридоре» намекнул президент Турции Реджеб Тайип Эрдоган¹⁴.

Резюмируя, отметим, что вышеупомянутые три объяснения о спекуляциях про «Зангезурский коридор» имеют некоторую взаимосвязанность. Точнее, они находятся в соотношении цель-средство, где первое – стратегическое объяснение, выступает как цель, а две психологические – как средства для обслуживания этой цели.

⁸ См. Փավստոս Բուզանդ, Հայոց պատմություն, Երևան, Երևանի համալսարանի հրատարակչություն, 1987, էջ 255-261: (Павлостос Бузанд, История Армении, Ереван, Издательство Ереванского университета, 1987, сс. 255-261).

⁹ Մանուկյան Հ., Դրվագներ հայ քաղաքական մտքի պատմության, Երևան, Երևանի համալսարանի հրատարակչություն, 2002, էջ 55-56: (Манучарян Э., Очерки армянской политической мысли, Ереван, Издательство Ереванского университета, 2002, сс. 55-56).

¹⁰ См. Ալիյեւ ու Էրտողան կրկին կը խօսին «Հանգեզուրի միջանցքի» մասին, Նոր Մարմարա, 29.11.2021: (Алиев и Эрдоган опять говорят о «Зангезурском коридоре», Новая Мармара, 29.11.2021).

¹¹ См. Կովկասի մէջ խաղաղութեան հիմերը կը դրոփն արեւմտեան աշխարհի ջանքերուն շնորհիւ, Նոր Մարմարա, 07.10.2022: (На Кавказе положатся основы мира благодаря усилиям западного мира, Новая Мармара, 07.10.2022).

¹² См. Էնթոնի Դիլլերի համաձայն Հայաստան ու Ատրաքեճան խիզախ քայլեր կ'առնեն խաղաղութեան հասնելու ուղղութեամբ, Նոր Մարմարա, 08.11.2022: (По мнению Энтони Блинкена Армения и Азербайджан делают смелые шаги по направлению мира, Новая Мармара, 08.11.2022).

¹³ См. Լուրեր. Գլխավոր թղթարկում (Новости: Основной выпуск), 08.11.2022, <https://www.youtube.com/watch?v=wVC7xy-P4AtU>; Հայկական կողմը ահազանգ հնչեցրց, Նոր Մարմարա, 11.11.2022: (Армянская сторона била в набат, Новая Мармара, 11.11.2022).

¹⁴ См. Հանրապետութեան Նախագահ Էրտողան բացէ ի բաց խօսեցաւ, Նոր Մարմարա, 11.11.2022: (Президент Республики Эрдоган говорил открыто, Новая Мармара, 11.11.2022).

ИСПОЛЬЗОВАННАЯ ЛИТЕРАТУРА

1. Այիյե ու Էրտողան կրկին կը խօսին «Զանգեզուրի միջանցքի» մասին, Նոր Մարմարա, 29.11.2021: (Алиев и Эрдоган опять говорят о «Зангезурском коридоре», Новая Мармара, 29.11.2021):
2. Брифинг официального представителя МИД России М.В.Захаровой, Москва, 25 ноября 2021 года, https://mid.ru/ru/press_service/spokesman/briefings/1787238/
3. Заявление Президента Азербайджанской Республики, Премьер-министра Республики Армения и Президента Российской Федерации, 10 ноября 2020 года, <http://www.kremlin.ru/events/president/news/64384>
4. Заявление Президента Азербайджанской Республики, Премьер-министра Республики Армения и Президента Российской Федерации, 11 января 2021 года, <http://www.kremlin.ru/supplement/5606>
5. Заявление Президента Азербайджанской Республики, Премьер-министра Республики Армения и Президента Российской Федерации, 26 ноября 2021 года, <http://www.kremlin.ru/supplement/5741>
6. Заявление Президента Азербайджанской Республики, Премьер-министра Республики Армения и Президента Российской Федерации, 31 октября 2022 года <http://www.kremlin.ru/supplement/5860>
7. Брифинг официального представителя МИД России М.В.Захаровой, М., 2 ноября 2022 года, https://mid.ru/ru/press_service/spokesman/briefings/1836563/
8. Փավստոս Բուզանդ, Հայոց պատմություն, Երևան, Երևանի համալսարանի հրատարակչություն, 1987, էջ 255-261: (Павстос Бузанд, История Армении, Ереван, Издательство Ереванского университета, 1987, сс. 255-261.)
9. Մանուշարյան Հ., Դրվագներ հայ քաղաքական մտքի պատմության, Երևան, Երևանի համալսարանի հրատարակչություն, 2002, էջ 55-56: (Манучарян Э., Орывки армянской политической мысли, Ереван, Издательство Ереванского университета, 2002, сс. 55-56):
10. Կովկասի մէջ խաղաղութան հիմքեր կը դրուին արեւմտեան աշխարհի ջանքերուն շնորհիւ, Նոր Մարմարա, 07.10.2022: (На Кавказе положатся основы мира благодаря усилиям западного мира, Новая Мармара, 07.10.2022):
11. Էնթրնի Պիներնի համաձայն Հայաստան ու Ատրպէյճան խիզախ քայլեր կ'առնեն խաղաղութան հասնելու ուղղութեամբ, Նոր Մարմարա, 08.11.2022: (По мнению Энтони Блинкена Армения и Азербайджан делают смелые шаги по направлению мира, Новая Мармара, 08.11.2022):
12. Լուրեր. Գլխավոր թողարկում (Новости: Основной выпуск), 08.11.2022, <https://www.youtube.com/watch?v=wVC7xyP4AtU>
13. Հայկական կողմը ահազանգ հնչեցուց, Նոր Մարմարա, 11.11.2022: (Армянская сторона была в набат, Новая Мармара, 11.11.2022):
14. Հանրապետության Նախագահ Էրտողան բաց է ի բաց խօսեցաւ, Նոր Մարմարա, 11.11.2022 (Президент Республики Эрдоган говорил открыто, Новая Мармара, 11.11.2022):

Վահրամ ՀՈՎՅԱՆ

ՀՊՏՀ հասարակական գիտությունների ամբիոնի դասախոս, քաղաքագիտության մագիստրոս

ԱՆՎՏԱՆԳՈՒԹՅՈՒՆ ԵՎ ՄԱՐՏԱՀՐԱՎԵՐՆԵՐ

«ԶԱՆԳԵԶՈՒՐԻ ՄԻՋԱՆՑՔԻ» ՇԱՀԱՐԿՈՒՄՆԵՐԻ ՄԱՍԻՆ

Արցախյան 44-օրյա պատերազմից հետո Ադրբեյջանի և Թուրքիայի ղեկավարները տարածաշրջանային հաղորդուղիների ապաշրջափակման համատեքստում շարունակաբար խոսում են «Զանգեզուրի միջանցքի» մասին, թեև ոչ պաշտոնական բանակցություններում, ոչ ընդունված փաստաթղթերում նման ձևակերպում չկա: Երևույթին կարելի է տալ երեք բացատրություն, որից մեկն ունի ռազմավարական, իսկ մյուս երկուսը՝ հոգեբանական բնույթ: Վերջիններս կարելի է բնութագրել որպես հոգեբանական ճնշման միջոց և «Արշակ թագավորի համախոսանիշ»: Հիշյալ երեք գործոններն ունեն որոշակի փոխկապվածություն, այն է՝ երկու հոգեբանական գործոններն առաջինի՝ որպես ռազմավարական նպատակի սպասարկման միջոցներն են:

Հիմնաբաներ. «Հանգեզուրի միջանցք», Ադրբեջան, Թուրքիա, բանակցություններ, եռակողմ հայտարարություն, ռազմավարական նպատակ, հոգեբանական ճնշման միջոց, «Արշակ թագավորի համախտանիշ»

Vahram HOVYAN

*Lecturer at the Chair of Social Sciences, ASUE
Master in Political Science*

SECURITY AND CHALLENGES

ABOUT SPECULATIONS ON “ZANGEZUR CORRIDOR”

After the 44-day Artsakh war the leaders of Azerbaijan and Turkey in the context of deblocking regional communications continuously speak about “Zangezur corridor”, though neither during official negotiations, nor in adopted documents such a phrase exists. This phenomenon might have three explanations, one of which is of strategic, and the other two – of psychological character. The last two explanations might be characterized as a means for psychological pressure and “King Arshak’s Syndrome”. The above-mentioned three factors are interconnected to a certain degree: two psychological factors are means for serving to the first one as a strategic goal.

Keywords: “Zangezur corridor”, Azerbaijan, Turkey, negotiations, trilateral statement, strategic goal, means for psychological pressure, “King Arshak’s Syndrome”